Las expectativas económicas

444

Aragón crecerá el 2,4% y creará 15.000 empleos durante el 2019

Dibercaja revisa a la baja sus previsiones de crecimiento en una décima para este año La comunidad podría cerrar el ejercicio por debajo de los 50.000 parados

R. BARCELÓ rbarcelo@aragon.elperiodico.com ZARAGOZA

18 Aragón

ragón afronta con cierta solvencia la desaceleración de la economía. Tanto es así, que la comunidad aspira a crear unos 15.000 empleos nuevos en el 2019 (500.000 en el conjunto de España), impulsada por el dinamismo de su economía que crecerá a un ritmo del 2,4% (2,3% a nivel nacional), según pronosticó ayer Ibercaja durante la presentación del número 67 de la revista Economía Aragonesa.

«El frente frío que azota a la economía mundial nos ha pilla-do abrigados», señaló el experto en análisis económico del banco aragonés, Santiago Martínez, que estuvo acompañado por el directos financiero de la entidad, Antonio Martínez. No obstante, el Producto Interior Bruto de Aragón (PIB) aumentará una décima menos de lo previsto en diciembre pasado, cuando Ibercaja cifró el crecimiento de la economía regional en el 2,5% para el 2019.

Si se cumplen estos vaticinios sería medio punto menos respecto al 2018, año que situó a Aragón como la autonomía que más creció, según las últimas estimaciones realizadas por distintos

La subida del salario mínimo apenas se trasladó al mercado laboral

▶▶La subida del Salario Mínimo Interprofesional (SMI) a 900 euros apenas tuvo impacto en el mercado laboral de Aragón. Aunque muchos organismos e instituciones vaticinaron que el incremento de los sueldos provocaría un incremento del paro, desde Ibercaia apuntaron aver que el efecto ha sido «menor del estimado inicialmente». Sobre la cuantía de los salarios la entidad confía en que esta finalmente se produzca, principalmente en aquellos sectores que presentan un mayor dinanismo de la actividad.

organismos (entre ellos la Airef). Esa inercia y un contexto relativamente favorable permitirá mantener el pulso del mercado laboral. «Esperamos que el empleo aumente entre el 2% y el 2,5%», según estimó Martínez.

De esta forma, Aragón podría cerrar el año por debajo de la rebajar la barrera de los 50.000 parados (el abril había 65.412 desempleados), según los datos del Ministerio de Trabajo.

«Desde algunos sectores se manifiesta el temor a que se están dando los primeros síntomas de agotamiento en el mercado laboral, aunque hemos observado mejoras en la tasa de actividad y los costes laborales no reflejan una situación estresada», se apunta en la revista Economía Aragonesa de Ibercaja.

CONTEXTO PROPICIO // La buena marcha de las exportaciones hablan de la competitividad de la economía aragonesa en el exterior. Las ventas de la comunidad al exterior cayeron el 0,9%, aunque las cifras están pendientes de revisión por una distorsión en las exportaciones de automóviles. Por países destacó el aumento de las exportaciones a China (+10%). Este factor, junto al buen comportamiento del sector industrial y de la inversión empresarial, han conseguido suavizar las turbulencias que el *brexit*, las guerras comerciales y el tropiezo de economías como la alemana y la italiana han originado en los últimos meses.

Además, la puesta en marcha de nuevos proyectos vinculados con el sector del automóvil, las energías renovables, la logística y la agroalimentación han propiciado que el comportamiento del PIB en Aragón sea «ligeramente más favorable» que en el conjunto de España, enfatizó Martínez.

Quizá uno de los puntos negativos, al margen de la incertidumbre en la escena internacional, es el escaso incremento de la productividad de la economía aragonesa. Pese a ello, el experto en análisis económico de Ibercaja subrayó que aunque el invierno ha llegado a la economía, en Aragón «estamos acostumbrados al cierzo». ≡



▶▶ Las exportaciones aragonesas siguen midiendo el nivel de competitividad de la economía aragonesa.

Las renovables generarán 28.000 puestos en dos años

 Un estudio avanza que el sector moverá más de 5.000 millones

|| **R. B. L.** || ZARAGOZA

La instalación y entrada en funcionamiento de los numerosos proyectos eólicos y fotovoltaicos que se están poniendo en marcha en Aragón permitirán crear, al menos, 28.000 puestos de trabajo entre el 2019 y el 2020, lo que se traduce en un incremento del empleo del 4,8%. Además, esta actividad moverá una inversión directa que superará los 4.100 millones en este periodo, a los que habría que sumar otros 1.260 millones de forma inducida. Así lo destaca uno de los estudios que incluye el número 67 de la revista Économía Aragonesa, en el que se trata de medir el impacto que el sector de las energías renovables va a tener en la comunidad en los dos próximos

En este análisis, elaborado por los profesores de la Universidad de Zaragoza Blanca Simón y Alberto Laplaza, se señala que el total de nuevos megawatios que albergará Aragón superarán los 4.100 en el caso de la eólica y los 1.800 en el de la fotovoltaica.

El análisis contempla contempla como escenario «real» (comprobado históricamente) que más del 60% de la actividad que generan estas inversiones (proveedores, materiales, ingeniería...) están vinculadas con Aragón. Con esa hipótesis, la creación de nuevos parques solares y eólicos permitirán aportar al PIB regional más del 7% respecto a la cifra del 2017.

Otra de las conclusiones que

La revista Economía Aragonesa aborda también la sucesión en las pymes y la logística en centro de biomasa

arroja el estudio incide en el efecto arrastre de estas inversiones que superan el 30%, de forma que por cada euro invertido en la fotovoltaica se añadirían 0,32 céntimos mientras que en eólica se alcanzarían los 30 céntimos adicionales por cada euro desembolsado.

En estos momentos, las energías renovables dan empleo en la comunidad a alrededor de 7.000

personas de forma directa, repartidas entre un total de 737 empresas. El peso en el PIB aragonés ronda el 4,3%.

PYMES FAMILIARES // Otro de los informes de la revista publicada por Ibercaja alude a los problemas a los que se enfrentan las empresas familiares que no son pocos. Por lo pronto, solo el 15% de estas compañías consiguen llegar a la tercera generación, el 90% no llegan al medio siglo de vida y el 90% se ven inmersas en pleitos judiciales por disputas entre hermanos.

El autor de este análisis, el consejero de Empresa FAmiliar y miembro del FamilyFirmInstitute, Sergio Rodríguez, fue muy claro al respecto: «Si algún hijo no tiene capacidad de gestión, páguenle un sueldo y que no vaya más a la empresa». Este experto abogó por la meritocracia, por crear órganos y protocolos familiares para evitar conflictos. Y recomendó que «si la empresa es pequeña, es preciso podar el árbol y cortar cabezas».

Economía Aragonesa también dedica un capítulo al desarrollo de la logística como factor de éxito en los centros logísticos de biomasa. Sus autoras son María Victoria Muerza, Teresa de la Cruz y Luca Urciolla. ≡